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1. ПРАВОПИСАНИЕ ПАДЕЖНЫХ ОКОНЧАНИЙ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
Как правило, при образовании падежных форм существительных трудности связаны с выбором гласных Е или И в окончаниях. Выбор гласных зависит от типа склонения существительных. В русском языке существительные распределяются по четырем группам:

	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение
	Разносклоняемые существительные

	1. Существительные м. и 

ж. р. с окончаниями –а (-я):

мужчин-а, 

дяд-я,

ламп-а, земл-я, станци-я 


	1. Существительные м.р. с нулевым окончанием:

мальчик-#, 

конь-#,

трамвай-#, 

санаторий-#.
2. Существительные ср.р. с окончаниями 

-о (-е):

солнц-е, окн-о, здани-е 
	1. Существительные

ж.р. с нулевым окончанием:

лошадь-#, 

мать-#.
	1. Существительные  на –мя: бремя, время, имя, знамя, пламя, племя, вымя, темя, семя, стремя

2. Существительные м.р. – путь 


Чтобы не ошибиться  в  написании гласных  Е  и  И  в  окончании существительных  в  родительном,  дательном и предложном падежах единственного числа, относящихся к разным типам склонения, следует помнить:

	Пишется  Е
	Пишется И

	1. В дательном падеже 

(к о м у?   ч е м у?) 

существительных 1 склонения:

аллея – по (ч е м у?) алле-е, 

стена – по (ч е м у?) стен-е
2. В предложном падеже 

(о   к о м? о   ч ё м?)  

существительных 1 и 2 склонений (кроме существительных на –ия, -ий, -ие): 

идея – о (ч ё м?) иде-е,

Пишется Е


встреча – на (ч ё м?) встреч-е,
музей – в (ч ё м?) музе-е,

учитель – о (к о м?) учител-е,
счастье – о (ч ё м?) счасть-е,
подземелье – в (ч ё м?) подземель-е
 
	1. В родительном падеже 

(к о г о?   ч е г о?) 

существительных 1 склонения:

идея – нет (ч е г о?) иде-и,
компания – у (ч е г о?) компани-и
2. В родительном 

(к о г о?   ч е г о?), дательном 

(к о м у?   ч е м у?) и предложном 

(о   к о м?   о   ч ё м?)  падежах 

существительных 1 и 2 склонений на –ия, -ий, -ие:

Пишется И
станция – от (ч е г о?) станци-и, 

станция – к (ч е м у?) станци-и,
станция – о (ч ё м?) станци-и,
гений – о (к о м?) гени-и,

здание – в (ч ё м?) здани-и
3. В родительном 

(к о г о?   ч е г о?), дательном 

(к о м у?   ч е м у?) и предложном 

(о   к о м?   о   ч ё м?) падежах 

существительных 3 склонения: 

гавань – у (чего?) гаван-и,
гавань – к (чему?) гаван-и,
печаль – к (чему?) печал-и,
печаль – о (чём?) печал-и
4. В родительном 

(к о г о?   ч е г о?), дательном 

(к о м у?   ч е м у?) и предложном 

(о   к о м?   о   ч ё м?) падежах разносклоняемых существительных:

знамя – у (ч е г о?) знамен-и,

племя – к (ч е м у?) племен-и,

пламя – в (ч ё м?) пламен-и


Упражнение 1. Определите,  к  какому  типу  склонения  относятся существительные. Образуйте и напишите: 

а) формы родительного падежа единственного числа существительных


гавань, племя, отмель, Испания, деревня, радость, башня, Казань, пустыня, крепость;

б) формы предложного падежа единственного числа существительных


комментарий, ущелье, Закавказье, продолжение, сценарий, обычай, якорь, растение, иней, стихотворение, взгорье, наследие, несчастье, движение, случай, молчание, укрытие, устье, гость, Евгений;

в) формы дательного и предложного падежей единственного числа существительных

Мария, галерея, аналогия, траншея, армия, время, степь, Софья, партия, эпопея, знамя, лекция, площадь, экскурсия, пристань, конференция, окраина, воля, Россия, жизнь.

Упражнение 2. Определите падеж и тип склонения существительного. Перепишите, вставляя  пропущенные буквы.


На встреч… в редакци…; вспоминать об обыча…; присутствовать на юбиле…; рассказать о впечатлени…; пребывать в поко…; учиться в лице…; сообщить о постановк… пьесы; мечтать о счасть…; быть на открыти… выставк…; рассказать о выставк… и её открыти…; быть во всеоружи…; утопать в разнотравь…; подъехать к крепост…; найти отражение в легенд…, летопис…, предани…; остановиться на распуть…; побывать в подземель…; свидетельство о рождени…; виднеться в поднебесь…; написать в стихотворени…; в глубоком ущель…; находиться в изгнани…;  митинг на площад…; работать в Заполярь…; деревья в ине…; в глубокой древност…; остановиться в раздумь…; языки пламен…; представиться по фамили…; говорить о живопис…; учебник по математик…; в ведени… министерства; узнать о здоровь…; играть на роял…; в сражени… с Наполеоном; доплыть до отмел…; кусты сирен…; дама в вуал…; в экранизац… романа;    искупаться    в    проруб…;   пирожное   без   глазур…;  лекция по астрономи…; на одном предприяти…; вырасти в оранжере…; карнавал в Венеци…, пребывать в отчаяни…. 

Упражнение 3. Перепишите предложения, вставляя окончания существительных.


1. Стада шумят, а соловей уж пел в безмолви… ночей. (А. Пушкин.) 2. Что же ты стала над ним в отупени...? Пой ему песню о вечном терпени…, пой, терпеливая мать. (Н. Некрасов.) 3. И, шествуя важно, в спокойстви… чинном, лошадку ведёт под уздцы мужичок (Н. Некрасов.) 4. Духовной жаждою томим, в пустын… мрачной я влачился, – и шестикрылый Серафим на перепуть… мне явился. (А. Пушкин.) 5. Думы мои, думы! Боль в висках и темен… (С. Есенин.) 6. Большое видится на расстояни… (С. Есенин.) 7. Пошёл он к своей землянк…, а землянк… нет уж и следа. (А. Пушкин.)  8. Два дня  мы были в переделк…. .  что  толку  в  этакой безделк…?  (М. Лермонтов.)  9. Надо  мной  в  лазур…  ясной  блестит звёздочка одна. (А. Пушкин.) 10. Самая крепкая и надёжная дружба завязывается  там,  где  люди  находятся  в состояни… наивысшего напряжения  всех  человеческих  качеств:  на  фронт…,  на  зимовк…, в  Арктик…, в далёком плавани… .    

2. МЯГКИЙ ЗНАК

В ГРАММАТИЧЕСКИХ ФОРМАХ РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ

	Ь пишется
	Ь не пишется

	1. В существительных 

3-го склонения (после шипящих):
брошь, молодежь, рожь, мышь, 

мелочь, помощь (но: помощник)

2. В глаголах в неопределенной форме:
печь, беречь, стричь
3. В глаголах в неопределенной форме перед –ся:

торопиться, заниматься, стричься
4. В глаголах в форме 2-го лица 

ед. числа:

делаешь, пишешь, смотришь, 

бросишься, надеешься
5. В глаголах в форме 

повелительного наклонения:

съешь, отрежь, назначьте, 

намажьте

познакомь – познакомьте –познакомься

отправь – отправьте – отправься

6. В притяжательных прилагательных (кроме формы м.р. именительного и винительного падежей) 

лисьего, лисьих, лисьим
(но лисий)
7. В наречиях (после шипящих):

сплошь, настежь, вскачь, 

наотмашь
8. В частицах (после шипящих):

лишь, ишь, вишь, бишь

9. В именах числительных, 

обозначающих десятки и сотни 

(от 50 до 80, от 500 до 900):

пятьдесят, шестьсот
	1. В существительных м. р. 

2-го склонения (после шипящих):

плащ, врач, матч, меч, шалаш
2. В существительных род. п. 

мн. числа (после шипящих):

дач, туч, задач, чудовищ 

3. В глаголах в форме 3 лица 

перед –ся:

Он торопится. Она занимается.

4. В кратких прилагательных 

(после шипящих):

горяч, хорош, могуч, свеж, сведущ
5. Внутри сочетаний чк, чн, нч, нщ, рщ, рч, щн:
речка, сочный, нянчить, каменщик, наборщик, корчма, мощный
6. В относительных прилагательных: 

под плакучей ивой, в дремучем лесу

7. В наречиях-исключениях:

уж, замуж, невтерпеж



Упражнение 1. Перепишите, вставляя вместо точек, где необходимо, букву ь.

Подстрич.. акацию, береч.. горючее, оден..те ребенка, отреж.. хлеба, выйти замуж.., крыши загородных дач.., назнач..те консультацию, новый плащ.., составиш.. конспект,  в овеч..ей шкуре, восем..сот страниц, знает лиш.. это, гореч.. воспоминаний, ваш малыш.., присяд..те два раза,  грубая лож.., кофе горяч.., закон..чить работу, стало невтерпеж.., еж.. колюч.., в помещич..ем доме, можно обжеч..ся, опытный сбор..щик, отсветы пожарищ.., ужасная глуш.., горюч..ими слезами, представ..те себе, острич.. волосы, большая мощ..ность, упасть навзнич.., с плеч..  долой, в рабоч..ей одежде, среж..те цветок, грамотная реч..,  обед хорош.., надо береч..ся, позабот..тесь о родителях, осенний пейзаж.., бросиш..ся вскач.., в заяч..ем тулупе, богатырский меч.., темная ноч.., тон..чайшая работа, пят..десят лет, подвин..ся немного, с мальчишеч..им задором.  

Упражнение 2. Перепишите, вставляя, где необходимо, ь. Устно ставьте  вопросы  что  делать?  что  сделать?  или  что делает?  что сделает?

1. Мой брат учит..ся в этом университете на втором  курсе,  я  тоже хочу здесь учит..ся. 2. Мама должна отправит..ся в командировку и завтра же отправит..ся. 3. Друзья обещали вернут..ся сегодня, только вряд ли они вернут..ся вовремя. 4. Трудностей боят..ся не следует, да наши ребята и не боят..ся их. 5. Он много  готовит..ся  к  экзаменам.  6. Вам  надо  больше готовит..ся, вы еще плохо  знаете  эту  тему.  7.  Эта  книга  может  вам пригодит..ся. 8. Эта книга вам пригодит..ся. 9. Отец возвратит..ся только завтра, хотя лучше  бы  ему  возвратит..ся  сегодня.  10.  Нам  надо  срочно  увидет..ся. 11. Она увидит..ся с тобой только завтра. 12. Сын собирается женит..ся, когда женит..ся, уедет с женой в Москву.

Упражнение 3. Перепишите пословицы, раскрывая скобки, вставляя пропущенные буквы.

1. Игра  не  стоит све(ч, чь). 2. День  да  но(ч, чь),  сутки  про(ч, чь). 3. Что посее(ш, шь), то и пожне(ш.шь). 4. Повинную голову и ме(ч, чь) не сечет. 5. Чем бы дитя ни тешилось, ли(ш, шь) бы не  плакало. 6.  Чужая сторона – дрему(ч, чь) бор. 7. Тише еде(ш, шь) – дальше буде(ш, шь).

3. ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ

Для правильного написания личных окончаний глаголов в настоящем и будущем времени необходимо  определить  спряжение  глагола. Глаголы  с  безударными личными  окончаниями  распределяются  по спряжениям следующим образом.

	2 спряжение 
	1 спряжение

	1. Все глаголы на –ить (кроме брить, стелить)

2. 4 глагола на –ать: гнать, держать, слышать, дышать
3. 7 глаголов на –еть: видеть, смотреть, зависеть, обидеть, ненавидеть, терпеть, вертеть
В глаголах 2-го спряжения пишутся окончания –ишь, -ит, -им, -ите, -ат(ят)
	Все остальные глаголы

В глаголах 1 спряжения пишутся окончания –ешь, -ет, -ем, -ете, -ут(ют)


Таким образом, если вы задумались о том, какую гласную писать в окончании глагола, вы должны образовать неопределенную форму (инфинитив)  этого  глагола,  определить,  к  какому  спряжению  он  относится, и вспомнить,  что   в   1   спряжении  могут   быть  лишь   гласные  е, у(ю), а во 2 спряжении – и, а(я).

Упражнение 1. Замените инфинитив глаголов личными формами в настоящем времени. Обратите внимание на спряжение глаголов.

Ветер (носиться 2) над морем, (гнать 2) волны на запад. Матросы стойко (бороться 1) с разбушевавшейся стихией. Рулевой внимательно (смотреть 2) вперед. Он (видеть 2) на горизонте черную точку. Радист (слышать 2) сигналы бедствия. Капитан (приказывать 1) идти на помощь. Корабль (держать 2) путь на восток.  Он  быстро  (приближаться 1)  к маленькому судну, потерпевшему аварию. Матросы (спускать 1) шлюпки, (пересаживать 1) пассажиров и команду. Ветер постепенно (утихать 1). Пароход спокойно (возвращаться 1) в порт.

Упражнение 2. Образуйте от данных инфинитивов глаголы во 2-м лице единственного числа и в 3-м лице множественного числа.

Стелить,  помнить,  гнать,  клеить,  рыть,  брить,  сеять,  смотреть, пахать, терпеть,  окоченеть,  зависеть,  одеть,  проскакать,  проскочить, клеветать, тащить, писать, дышать, держаться, обидеться, разъехаться, слышать, слушать, отправить, отправлять.

Упражнение 3. Выпишите глаголы в два столбика – 1 и 2-го спряжения, – вставляя пропущенные буквы.

Сыпл…т спелые орешки мне орешник в кузовок.  Лес  рябиновые вехи расставля…т у дорог .  Ход…т волны быстрые, ход…т без  дорог. Море сыпл…т искрами, плещ…тся у ног. Вкось ли глян…шь, прямо ли – крут…т кутерьмой, зыбкое, упрямое, как характер мой . Время проход…т. Исправно уч…тся мальчик всему – зна…т историю славно (лет уже десять ему). Бойко на карте покаж…т  и Петербург, и  Читу,  лучше  большого расскаж…т многое в русском быту. Глупых и злых ненавид…т, бедным жела…т добра, помн…т, что вид…т и слыш…т.

Упражнение 4. Вставьте пропущенные в глаголах буквы. В скобках напишите неопределенную форму этого глагола и укажите спряжение.

I. 1. В  лицо  мне  дыш…т  свежая  трава.  2.  А  во  ржи дорога стел…тся. 3. И, глубокие, бездонные,  так  и  пыш…т  синевой   небеса,  разоблаченные над моею головой. 4. Понапрасну травушка измята в том саду, где зре…т  виноград. 5. С молодыми гармонистами соловьи завод…т спор. 6. И ласточки крыльями маш…т, и топ…тся чья-нибудь печь. 7. Он стоит и каждый кустик слыш…т, каждый камень вид…т впереди. 

II. 1. Ночь стел…т тень и влажный берег студ…т, ночь тян…т вдаль свой невод золотой – и скоро блеск померкн…т и убуд…т. 2. На Альпы к сумеркам нисход…т облака. 3. Ветер вдаль меня влеч…т, звонко песнь мою разнос…т.  4.  За  дверью  у  соседа  стуч…т  часы  и  капл…т  с окон лед. 5. Проход…т облака все выше и нежней, а ветер суш…т сад и мягко в окна ве…т. 6. Скоро гром смелее грян…т, жутким блеском даль зажж…тся.

Упражнение 5.  Вставьте пропущенные буквы.

КТО КАК ЧИТАЕТ

Обычно мы с подругами стоим на книжной полке, дыш…м пылью и скуча…м. Но бывают радостные дни, когда кто-нибудь приблиз…тся к нам, протян…т руку, достан…т меня с полки, сяд…т в кресло и склонит надо мной голову.

Сентиментальный добряк держ…т меня бережно, медленно листа…т страницы. Читая, он кача…т головой, морщ…т лоб, потира…т лысину, иногда плач…т, даже рыда…т. Потом встан…т, задума…тся, опуст…т вниз голову и уйдет, оставив меня лежать одну на столе.

Подойдет  весельчак,  посмотр…т  на   мою  глянцевую  обложку, поверт…т в руках, из любопытства заглян…т внутрь, полиста…т первые пять страниц, заинтересу…тся. Сяд…т в кресло, закин…т ногу на ногу, стан…т читать. Обычно не проход…т и двух минут, как он улыба…тся, прищурива…т от удовольствия  один  глаз,  потом  хохоч…т.  Чита..т  с интересом, быстро перелистыва…т  страницы,  тороп…тся  узнать,  чем законч…тся  очередная   забавная  история.  Дочита…т  до  последней страницы,  внимательно  рассмотр…т   все   иллюстрации  и  снова  так расхохоч…тся, что даже схват…тся за живот. Уходя, весельчак вытира…т выступившие от смеха слезы.

Но иногда придет какой-нибудь ленивый студент, откро…т меня. Читая, зева…т и даже не прикрыва…т рот. Заскучает, быстро обессил…т и вырон…т меня из рук. Уже  через  минуту  он  дремл…т,  вздрагива…т, неровно дыш…т и ничего вокруг не слыш…т. Наверное, вид…т страшный сон. Вот так обид…т меня и не замет…т. Валя…шься на полу, скуча…шь и снова леле…шь надежду увид…ть читателя, который прочита…т и по достоинству оцен…т меня.  

4 ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ ГЛАГОЛОВ

Запомните! 

В неопределённой форме глаголы чаще всего имеют следующие суффиксы:

	-а-
	-я-
	-е-
	-и-

	Слышать

Делать

Всматриваться

Устраивать

Вешать 

Увенчать

 
	Сеять

Лаять

Веять

Высмеять 

Затеять

Каяться

Лелеять

Надеяться

Реять

Таять (о снеге)

Чаять

Чуять

Кланяться

Кашлять


	Видеть

Обидеть

Зависеть 

Ненавидеть

Выздороветь

Опостылеть

Обезуметь

Обезлюдеть

Обессилеть 

(самому)


	Нянчить

Стоить

Строить

Покоить

Удвоить

Утроить

Устроить

Утешить 

Клеить

Чистить

Молвить

Портить

Развесить 

Обессилить (кого-л.)

Брезжить 


Та же гласная, что и в неопределённой форме, сохраняется:
1. В суффиксах глагольных форм прошедшего времени:

выздорове-ть – выздорове-л, лая-ть – лая-л, клеи-ть – клеи-л.

2. В действительных причастиях прошедшего времени:

выздорове-ть – выздорове-вш-ий, лая-ть – лая-вш-ий, клеи-ть – клеи-вш-ий.

3. В страдательных причастиях прошедшего времени, образованных от глаголов, оканчивающихся на –ать, -ять:

задержа-ть – задержа-нн-ый, обстреля-ть – обстреля-нн-ый.

4. В деепричастиях совершенного вида:

обиде-ть-ся – обиде-вши-сь, развея-ть – развея-в.

Упражнение  1.   Перепишите,  вставляя   пропущенные  буквы. Проверьте правописание суффиксов неопределенной формы глаголов по таблице или по словарю.


Чист…ть,  молв…ть,  порт…ть,  обессил…ть  врага,  обессил…ть (самому), мыл…ться, опостыл…ть, знач…ть,   спор…ть,  обезлюд…ть, обезум…ть, та…ть (правду), та…ть (на солнце), прав…ть, вер…ть, кашл…ть, езд…ть, ка…ться, замет…ть, наде…ться, завис…ть, обид…ть, ма…ться, разве…ть, кле…ть.

Упражнение 2. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. Укажите проверочные слова (глагол в неопределенной форме).         

А. Леле…л мечту, наде…лся на победу, послыш…лся шорох, собака ла…ла, орел ре…л,  всматрив…лся в картину, вид…лся с друзьями, обид…л брата, много знач…л,  снег раста…л, ненавид…л ложь, кле…л игрушки, почу…л зверя,  се…л пшеницу, обезум…л от горя, ка…лся в грехах, ма…лся бездельем, не  замет…л  ошибку,  быстро  выздоров…л, зате…л драку, наве…л воспоминания, ему привид…лось

Б. Ненавид…вший врага, разве…вший сомнения, обессил…вший путник, прав…вший в  стране,  обезум…вший  от  страха,  осме…нный порок, замеш…нный в историю, заслуш…нный доклад, растер…нный взгляд, насто…нный на травах, потер…нное время,  выкач…нная  вода, остав…в город, закле…в конверт, раска…вшись, увид…в друга, встрет…вшись с коллегами.

Правописание глагольных суффиксов  –ыва (-ива) и –ова (-ева) подчиняется следующим правилам:

	Пишется -ыва- (-ива-)
	Пишется -ова- (-ева-)

	Если в настоящем времени глагол оканчивается на –ываю (-иваю):
опаздывать (опаздываю),

настаивать (настаиваю).
	Если в настоящем времени глагол оканчивается на –ую (-юю):

беседовать (беседую),

заведовать (заведую).


Примечания 1. Перед суффиксом –ва- глаголов несовершенного вида (отвечают на вопрос что делать?) пишется та же гласная, что  и  в неопределенной форме глаголов совершенного вида (отвечают на вопрос что сделать?) без этого суффикса: созда-ва-ть – созд- а-ть, одоле-ва-ть – одоле-ть и  др.  Исключения:  затмевать –  затмить,  продлевать  – продлить, застревать – застрять, увещевать.

2. Гласная е пишется в глаголах, оканчивающихся на –енеть, -енить: деревенеть, заледенеть, оцепенеть, леденить и др.

Упражнение 3. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. Укажите проверочные слова (формы настоящего времени 1-го лица ед.ч.).


Доказ…вать теорему, завед…вать отделом, исповед…вать христианство, оправд…вать друга, завид…вать  богатству,  испыт…вать  горечь, облицов…вать стены, вывед…вать тайну, доклад…вать  о  результатах, дочит…вать книгу,  расхвал…вать  достоинства,  усва…вать  материал, насвист…вать   мелодию,  пропагандир…вать  здоровый  образ  жизни, высме…вать недостатки, наста…вать на своем, расслед…вать обстоятельства дела, налаж…вать работу, опазд…вать на встречу, тихо подкрад…ваться, обнадеж…вать близких, обусловл…вать стоимость.

Упражнение 4. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. Укажите, где это возможно, проверочные слова (глаголы совершенного вида).


Преодол…вать препятствия, осозн…вать утрату, расст…ваться с друзьями, призн….вать поражение, распрод…вать имущество, одол…вать вопросами, зал…вать водой, зап…вать песню, не усп…вать за всеми, под…вать десерт, затм…вать красотой, продл…вать жизнь, претерп…вать трудности, заст…вать на месте, созн…ваться в преступлении, восст…вать против самодержавия, разв…вать идею,   цеп…неть от страха, лед…нить душу, остекл…неть, остолб…неть от неожиданности.

Упражнение 5. Перепишите, вставляя пропущенные буквы.

С четверть часа я не спал и развл…кался ра…сматр…ванием фигуры нового ямщика. Игнашка сидел молодц…м, беспр…станно подпрыг…вал, замах…вался   рукою  с  висящим  кнутом   на  лошадей,   покрик…вал, постук…вал ногой об ногу. Однако, чем дольше мы ехали,  тем  чаще и чаще   он   подпрыг…вал   на   облучке,  похлоп…вал  ногой  об  ногу  и заговар…вал со мной и Алёшкой, и мне казалось, он боялся упасть духом. И было от чего. Правая прист…жная, которую  я  невольно  наблюдал, вместе с длинной ременной кисточкой шлеи, бившейся и подпрыг…вающей с полевой стороны, заметно спускала постромки, треб…вала кнутика, но по привычке доброй, как будто досад…вала на свою слабость, сердито опускала и подымала голову, попрашивая повода. 

(По Л. Н. Толстому.)     

5. ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ

Гласные в суффиксах действительных и страдательных причастий настоящего времени

Чтобы не ошибиться в написании суффиксов действительных и страдательных причастий настоящего времени, необходимо знать спряжение глагола, от которого образовано причастие.

	Причастия, образованные 

от глаголов 1 спряжения
	Причастия, образованные 

от глаголов 2 спряжения

	В действительных причастиях 

настоящего времени пишутся 

суффиксы  -ущ-, -ющ-
(бороться – бор-ющ-ийся, 

махать – маш-ущ-ий)

В страдательных причастиях 

настоящего времени пишется 

суффикс –ем-
(исполнять – исполня-ем-ый, 

рисовать – рису-ем-ый)
	В действительных причастиях настоящего времени пишутся суффиксы –ащ-, -ящ-
(строить – стро-ящ-ийся, 

дышать – дыш-ащ-ий)

В страдательных  причастиях настоящего времени пишется суффикс –им-
(слышать – слыш-им-ый, 

видеть – вид-им-ый)


Итак, чтобы правильно написать гласную  в  суффиксе  причастия настоящего времени, следует определить спряжение глагола, от   которого образовано     причастие,     и     вспомнить,   что   в   суффиксах причастий,
 образованных от  глаголов  1  спряжения,  пишутся гласные У(Ю) и Е, от глаголов 2 спряжения – А(Я) и И.

Упражнение 1. От данных глаголов  образуйте  действительные причастия настоящего времени. Распределите  их в  два  столбика  (по спряжению глаголов).

Таять, брить, маячить, рокотать, гнать, резать, лелеять, колыхаться, сеять, зависеть, грохотать, мучить, хлестать, красить, колоть, готовить, трепетать. 

Упражнение 2. Вставьте пропущенные буквы. В скобках укажите неопределенную форму и спряжение глагола, от  которого  образовано причастие.

Тяжело дыш…щий человек, пил…щие дерево рабочие, кле…щий коробочку мальчик, знач…щиеся по списку учащиеся, бор…щийся с бурей экипаж,  храбро  сража…щийся  полк,  хлопоч…щая  у  печки  хозяйка, расстила…щаяся степь, стро…щееся здание, ненавид…щий нас враг, пыш…щее здоровьем лицо,  ре…щие  на  ветру  знамена,  дремл…щий старик, стел…щийся туман, ла…щая собака.

Упражнение 3.  От  данных  глаголов  образуйте  страдательные причастия настоящего времени.

Возбуждать, уважать, волновать, слышать, контролировать, публиковать, ненавидеть, поддерживать, побуждать, изображать, видеть, забывать, рекомендовать.

Упражнение 4. Вставьте пропущенные  буквы.  Действительные причастия подчеркните одной чертой, страдательные – двумя. В скобках укажите спряжение глагола, от которого образовано причастие.

1. Чуть шелестят листья берез, едва колебл…мые ветром. 2. Зарево на дальних высотах трепещ…щим румянцем отразилось. 3. На мысли, дыш…щие силой, как бисер, нижутся слова. 4. Люблю дымок спаленной жнивы, в степи ночу…щий обоз и  на  холме  средь  желтой  нивы  чету беле…щих берез. 5. Русалка плыла по реке голубой,  озаря…ма  полной луной. 6. И вдруг пред витязем пещера, в пещере свет. Он прямо к ней идет под дремл…щие своды. 7. Добыва…мый уголь льется непрерывным потоком, грохоч…щим  водопадом  валится  в  трюмы  приставшего  к пристани корабля.  8.  Время от  времени впереди  появляется  маш…щий флажком   связист.    9.  Внезапно   раздался   топот  скач…щей  лошади. 10. В конце учебника дается список рекоменду…мой литературы.

Гласные в суффиксах страдательных причастий 

прошедшего времени

В страдательных причастиях прошедшего времени перед –НН, –Н пишется А или Я, если в неопределенной форме глагола перед –ТЬ стоит А или Я. Например: задержать – задерж-анн-ый, обстрелять – обстрел-янн-ый. Если в неопределенной форме глагола перед –ТЬ стоит И или Е, в причастиях  перед  –НН  –Н   пишется  Е .  Например:  просмотреть – просмотр-енн-ый, застрелить – застрел-енн-ый.

Таким образом, перед –НН, –Н гласный инфинитива И переходит в Е, все остальные гласные сохраняются.

-АТЬ – АНН-(-АН-)

-ЯТЬ – ЯНН-(-ЯН-)

-ЕТЬ – ЕНН- (-ЕН-)

-ИТЬ – ЕНН-(-ЕН-)

Упражнение 1. От данных глаголов образуйте страдательные причастия прошедшего времени.

Опустить, осветить, посвятить, обидеть, рассмотреть,  застрелить, обстрелять, погасить, развесить, бросить, увенчать, обещать, поразить, подстрелить, затеять, осмеять, склеить, утешить.

Упражнение 2. Вставьте пропущенные буквы. В скобках напишите глагол, от которого образовано причастие.

Вкач…нный на гору камень – выкач…нный из сосуда воздух

Замеш…нное тесто – замеш…нный в преступлении человек

Вывал…нный в грязи – вывал…нный в грязь

Обвал…нная в сухарях котлета – навал…нный мусор

Обстрел…нное ружье – подстрел…нный волк

Смеш…нный лес – замеш…нный раствор

Завеш…нные картинами стены – завеш…нное шторой окно

Увеш…нная орденами грудь – взвеш…нный товар

Уравновеш…нный человек – навеш…нные повсюду пучки трав.

Упражнение 3. Вставьте пропущенные буквы. В скобках укажите глагол, от которого образовано причастие.

1. Артем нажимал на подвеш…нный к перекладине рычаг, раздувавший мехи. 2. В завеш…нном тяжелой портьерой отдельном  кабинете за  столом  сидел  Сережа.   3. Я   извинился   и  предложил   ему  птицу, застрел…нную в его владениях. 4. Она пила кофе в  беседке  на  берегу широкого   озера,  усе…нного  островами.    5.  Я  ехал  по   земле,  везде засе…нной хлебом. 6. У офицера каждое слово должно  быть  взвеш…но. 7. В хате штаба приказ этот вывеш…н на  стене.  8. С  своей  стороны Троекуров столь же мало  заботился  о  выигрыше  зате…нного  им  дела. 9. Батюшка не хотел верить, чтобы я мог быть замеш…н в гнусном бунте. 10. Ветер ударил в оконце избы и зазвенел скле…нными газетой осколками  стекол.   11. Я  счастлив,  что  несколько  строк,  наброс…нных   мною в газете,  могли  тронуть  вас  до  такой степени.  12. Машина  была  вся изрешеч…на   пулями,   и    пулемет   с   нее   был  снят.   13.  Я  посетил заброш…нный наш сад.

6. ОБОСОБЛЕНИЕ ОПРЕДЕЛЕНИЙ

Согласованные определения
	Обособляются
	Не обособляются

	1. Если определение стоит после

 определяемого слова:

     С трудом я открыл дверь, 

заваленную ночным снегом.

    Рассказы матери, живые и яркие, производили на мальчика большое впечатление.

2. Если определение стоит перед 

определяемым словом и имеет добавочное обстоятельственное значение (причинное, временное, уступительное):

     Проникнутая гуманизмом, муза Пушкина умеет глубоко страдать…

     Удивленная, девочка ничего не могла сказать.

Обособляются

3. Если определение стоит перед или после определяемого слова, выраженного личным местоимением:

     Обычно добродушный, он сейчас посмотрел зло.

     Меня, усталого и замученного трудной дорогой, напоили чаем и уложили спать.

4. Если определение стоит перед или после определяемого слова и отделено от него другими членами предложения:

     Ласковые, нежно-розовые, плыли по спокойному небу облака.
     Деревья тихо шумели за домом, таинственные, величаво-гордые.
	1. Если определение стоит перед определяемым словом и не имеет добавочного обстоятельственного значения:

     На столе лежали собранные 

когда-то мальчиком камешки и ракушки.

     Весной я чувствовал никогда не испытываемое мной  волнение.
2. Если определение входит в состав сказуемого:

Он пошел домой грустный 

(т.е. грустным)

Не обособляются

3. Если определение тесно связано с определяемым существительным:

Марья Дмитриевна приняла вид достойный и несколько обиженный.

(нельзя сказать – М.Д. приняла вид)





Несогласованные определения

Несогласованные определения обособляются если:

– определение относится к личному местоимению или имени собственному: 

После обеда я, в самом веселом расположении духа, отправился в театр. Любочка, в черном платьице, вся мокрая от слез, опустила головку;

– определение входит в ряд  однородных членов с предшествующими или последующими согласованными определениями:

Мой спутник, худой, высокий, с горбатым  носом  и  обвисшими усами, злой и голодный, молча шагал рядом;

– определение выражено сравнительной степенью прилагательного с зависимыми словами при наличии согласованного определения перед определяемым существительным:

Короткая борода, немного темнее волос, слегка оттеняла губы и подбородок.

Упражнение 1. Перепишите, расставляя, где необходимо, пропущенные знаки.

1. А  он  мятежный  просит  бури,  как  будто  в  бурях  есть   покой. 2. Струйки дыма вились в полном влаги и свежести моря ночном воздухе. 3. Нам постлали на сеновале полном пахучего клевера. 4. Людей автор изображает приемами слишком упрощенными. 5. Байроновский герой разочарованный в жизни и в людях оскорбленный в своих лучших чувствах явился одним из  родоначальников  галереи  «лишних  людей»  в  мировой  литературе.  6. В поздней лирике Пушкина присутствует мотив «младой жизни» побеждающей смерть. 7. Выросший в нищете и голоде Павел враждебно относился к тем, кто был в его понимании богатым. 8. В белом платье  с  нерасплетенными  косами по плечам она тихо подошла к столу. 9. В воздухе уснувшем и окутанном во мглу стояла тишина. 10. На опушке леса  стоит  одинокий  дуб.  Могучий  развесистый  он  виден отовсюду. 11. Ободренный я вышел на сцену. 12. Давно наступили долгие весенние сумерки темные от дождевых туч. 13. Мне нравится его спокойствие и ровная речь прямая веская. 14. За вьюгой белых лепестков полетевших на дорогу я увидел сидящую на скамье девушку. 15. При виде Калиновича лакей глуповатый с лица но в ливрее с галунами вытянулся в дежурную позу. 16. Поднялся ветер и смел в сторону так и не разошедшийся дождик. 17. На пристани стояла  седая  женщина  в очках  в  черном  выгоревшем от солнца платье. 18. Утомленный дневным переходом Семенов заснул скоро.  19. Усыпанные березовым листом поляны  были  полны  солнца. 20. Освеженные дождем цветы сильно пахли.

Упражнение 2. Перепишите текст. Вставьте пропущенные буквы. Расставьте пропущенные знаки препинания. Обособленные определения подчеркните.

Среди  развалин  древнего  Херсонеса  в..сит  над  морем  колокол установленный на невысоких, но прочных столбах пропитанных см..лою. Как ни густы бывают студеные осенние туманы,  моряки  найдут  дорогу по размер..нным вовсе не тор..пливым ударам колокола.  Когда-то  этот колокол был захвачен чужеземцами и едва  ли  не  сто  лет  пробыл  на чужбине, пока не вернулся наконец на родину. 

Когда погода была бе..ветренна, смотритель надевал форменную бе..козырку и почти ненадеванный бушлат и ш..л к морю. Затем старик возвращался домой, и ни с чем не сравнимый запах моря см..нялся запахом свежей золы и картошки печенной в жару. 

Весной тоже случались штормы, но ветер тогда дул не холодный а теплый и ласковый. Приходили к колоколу не занятые службой матросы прислушивались к его гулу не ум..лкающему даже ночью не спеша думали о чем-то своем. Тяжелый почти не двигающийся от  ударов  он  гудел обиженно и приглушенно окаченный волной. 

А в развалинах жили ящерицы. С деланным равнодушием, греясь в лучах полуденного солнца, они чутко оберегали жутковатую тишину ум..ршего никому не нужного города. И белые лепестки  слив  и  вишен яркие и невесомые осыпали развалины.

7. ОБОСОБЛЕНИЕ ПРИЛОЖЕНИЙ

Приложение – это особый вид определения. Приложение выражается существительным без предлога, которое ставится в том же падеже и числе, что и  определяемое слово.

Приложения могут быть одиночными  и распространенными. Одиночное приложение пишется через дефис с определяемым им нарицательным существительным: попрыгунья-стрекоза, англичанин-гувернер, писатель-фронтовик.

Дефис не пишется, если:

1) стоящее перед определяемым существительным приложение можно заменить однокоренным  прилагательным:  красавец  мужчина (красивый мужчина);

2)  на втором  месте  стоит  имя  собственное:  река  Москва (но: Москва-река).

В предложении приложения могут выделяться запятыми и тире. 

	Обособляются


	Не обособляются



	1. Приложения, относящиеся к  имени собственному:

     а) в позиции после определяемого существительного:

     А. В. Суворов, великий русский полководец, не проиграл ни одного сражения; 

     б) в позиции перед именем собственным, если имеют добавочное обстоятельственное значение: 

     Прославленный разведчик, Травкин  остался  тем  же  тихим  и скромным юношей.

Обособляются

2. 2. Приложение при личном

местоимении:

     Мы, учителя, боялись Беликова. 

     Геолог, он исколесил всю Сибирь.

     Я, ваш старинный сват и кум, пришел мириться к вам.

3. Распространенные приложения, относящиеся к имени нарицательному:

     Боец, парнишка белокурый, тихонько трогает гармонь.

     Предвестник осени, мелкий дождь, кропит землю.

4. Приложения, которые присоединяются  союзом как, если он имеет оттенок причинности, а также словами по имени, по прозвищу, родом и др. 
     Как поэт нового времени, Батюшков не мог в свою очередь не заплатить дани романтизму.

     Хозяин, родом яицкий казак, казался мужик лет шестидесяти.


	1. Приложения перед именем собственным, не имеющие дополнительного обстоятельного значения:

     Великий   русский   полководец   А. В. Суворов не проиграл ни одного сражения.

Не обособляются

2. Оборот с союзом как: 

– если он имеет значение «в качестве»:

     Полученный ответ рассматривался как согласие;
– если приложение с союзом как характеризует предмет с какой-либо одной стороны:

     Читающая публика успела привыкнуть к Чехову как юмористу.

      


Обратите внимание!

Обособленное приложение может отделяться тире, если его необходимо логически выделить, например:

Цвел шиповник – спутник светлых июньских ночей.
Мать мальчика – молодая женщина – сидела у окна и вышивала.

Тире вместо запятой  ставится  для  внесения  ясности,  если приложение встречается в ряду однородных членов предложения:

На экскурсию в музей вместе с учениками пойдут Марья Ивановна – завуч школы, Ольга Михайловна – классный руководитель и  учитель географии Виталий Петрович.         

Упражнение 1. Прочитайте вслух, укажите обособленные  приложения и объясните причину обособления.

1. Товарищ, верь: взойдет она, звезда пленительного счастья, Россия вспрянет  ото  сна,  и  на  обломках  самовластья  напишут  наши  имена!  2. Прошло сто лет, и юный град, полнощных стран краса и диво, из тьмы болот,  из  топи блат вознесся пышно, горделиво. 3. Приветствую тебя, пустынный уголок, приют спокойствия, трудов и вдохновенья, где льется дней моих невидимый поток на лоне счастья и забвенья. 4. Онегин, добрый мой приятель, родился на брегах Невы. 5. Задумчивость, ее подруга от самых колыбельных  дней,  теченье  сельского  досуга  мечтами   украшала   ей.  6.  В  своей глуши мудрец пустынный, ярем он барщины старинной оброком легким заменил. 7. В избушке распевая, дева прядет, и, зимних друг ночей, трещит лучинка перед ней. 8. И тихо край земли светлеет, и, вестник утра, ветер веет, и всходит постепенно день.

                           





(А.С.Пушкин.)

Упражнение 2. Расставьте  знаки препинания.

Выходец из низших социальных слоев России Алексей Максимович Пешков переименовавший себя в Максима Горького был «мальчиком» при  магазине посудником на пароходе статистом в ярмарочном бараке пильщиком грузчиком пекарем садовником весовщиком и сторожем на железнодорожных станциях. Несмотря на все революционные убеждения Горького, «классовое» общество и «жестокий» царский режим не помешали Горькому печатать свои произведения и прославиться в дореволюционной России и во всем  мире.

Но разве Ломоносов не  был сыном крестьянина рыболова? Но разве зодчий и живописец Воронихин дед моего дяди не был крепостным графа Строганова? Разве Шаляпин сын мелкого канцелярского служащего не был учеником у сапожника токарем и переписчиком бумаг?

Подобными примерами полна человеческая история. Разве греческий баснописец Эзоп живший за 500 лет до Рождества Христова и римский баснописец Федр современник Иисуса Христа создавшие французского Лафонтена и нашего русского Крылова не были рабами?

Но что бы ни рассказывали о Горьком как о выходце из низших социальных слоев России как о пролетарском гении, что бы ни говорили о врожденной простоте Горького о его пролетарской скромности о внешности революционного агитатора и о его марксистских убеждениях, Горький в частной жизни был человеком не лишенным своеобразной изысканности отнюдь не чуждался людей совершенно иного социального круга и любил видеть себя окруженным красавицами актрисами и молодыми представительницами аристократии. Я отнюдь не хочу сказать, что это льстило Горькому, но это его забавляло. Джентльмен и обладатель больших духовных качеств он  в годы революции успел подняться над классовыми предрассудками и спасти жизнь – а порой и достояние – многим представителям русской аристократии.

В эпоху, когда утверждалось его литературное имя, Горький всегда одетый в черное носил косоворотку тонкого сукна подпоясанную узким кожаным ремешком суконные шаровары высокие сапоги и романтическую широкополую шляпу прикрывавшую волосы спадавшие на  уши.  Этот «демократический» образ Горького известен всему миру и способствовал легенде Горького. Однако, если Лев Толстой граф превращался, несмотря на своё происхождение, в подлинного босоногого крестьянина, Горький пролетарий одевался не по-рабочему не по-мужицки, а носил декоративный костюм собственного изобретения. Этот ложнорусский костюм тем не менее быстро вошёл в моду среди литературной богемы и революционной молодёжи и удержался там даже тогда, когда сам Горький от него отрёкся, сохранив от прежнего своего облика лишь знаменитые усы..  

(Ю. П. Анненков.)

Упражнение 3. Распространите данные предложения, включив в них приложения. Используйте информацию, данную в скобках.

1. В Эрмитаже можно познакомиться с искусством всех времен и народов. (Эрмитаж – один из крупнейших музеев мира.) 2. Эти строки принадлежат Ф.И.Тютчеву. (Мой любимый поэт). 3. В  1975  году  Андрею Сахарову  присуждена  Нобелевская  премия  мира.  (Андрей  Сахаров – известный ученый и правозащитник.) 4. Основателем и первым ректором Института Корпуса инженеров путей сообщения был Августин Бетанкур. (Старейший  транспортный  вуз   страны.  Испанец  по  происхождению.) 5. Пять переплетенных колец предложил сделать  олимпийской эмблемой  в 1913 году Пьер де Кубертен. (Это символ объединения в Олимпийском движении спортсменов всех континентов.)

8. ОБОСОБЛЕНИЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

	Обособляются
	Не обособляются



	1. Деепричастный оборот, а также два или несколько деепричастий, относящихся к одному глаголу:

     Солнце, спрятавшись за узкое сизое облако, золотило края его.

     Они шли по берегу, разговаривая и смеясь, и никого не замечали
 вокруг себя.

Обособляются

2. Одиночные деепричастия:

     Пошумев, река успокоилась.

     Грохот, не умолкая, катился дальше.

3. Обстоятельства уступки, выраженные существительными с предлогами несмотря на, невзирая на:

     Но, несмотря на разрушение, корабль продолжал упрямо держаться на воде.

     Все три колонны шли днем и ночью, невзирая на разыгравшуюся метель.
	1. Деепричастный оборот, представляющий собой фразеологизм (спустя рукава, засучив рукава, сломя голову и т.п.):

      Мальчик бежал сломя голову.
     Будем работать  засучив рукава.

Не обособляются

2. Одиночные деепричастия, непосредственно примыкающие к сказуемому и близкие по функции к наречиям (указывают на образ действия):

     Дома у себя Громов всегда читал лежа.

     Я ел не спеша.

3. Группы однородных членов, состоящие из наречия и деепричастия:

     Он шел быстро и не оглядываясь назад.

      Девушка отвечала на вопросы откровенно и ничуть не смущаясь.
4. Выражения со словами начиная с, исходя из, если они утратили значение глагольности:

  Начиная с утра льет дождь



Обратите внимание!

Два однородных деепричастия, соединенные одним союзом, не разделяются запятой, подобно другим однородным членам, например:
Мальчик, наклонив голову и шевеля губами, что-то внимательно читал.

Если два деепричастия или деепричастных оборота стоят рядом, но относятся к разным сказуемым, соединенным союзом и, то каждый выделяется как самостоятельный, например:

Левинсон постоял немного, вслушиваясь в темноту, и, улыбнувшись про себя, зашагал еще быстрее.

Если в качестве зависимого  слова  при  деепричастии  выступает союзное слово который, то такое деепричастие  не  отделяется  от  него запятой, например:

Вот результаты эксперимента, проведя который я был удивлен.

Упражнение 1.  Прочитайте предложения и найдите обстоятельства, выраженные деепричастиями и деепричастными оборотами. Объясните расстановку знаков препинания.

1. Посоветовавшись, разведчики решили рискнуть. 2. Они шли не торопясь, не смея оглянуться. 3. Охотник не спеша перепоясался патронташем. 4. Мастер стоял задумавшись. 5. Вытянувшись длинной цепью, люди медленно брели, опираясь на палки. 6. Точно не смея поднять голову, деревья, болезненно согнувшись, льнули к влажной земле, судорожно цепляясь за нее обнаженными корнями. 7. Он приближался к берегам светлого ручья, который, журча и сверкая, бежал по золотому песку. 8. На столе лежала бумага, прочитав которую все подписывали ее. 9. Здесь, положив на деревянные рейки лапчатые узловатые локти и лоснясь на солнце узорчатым листом, рос виноград. 10. Он вспомнил, что, уходя, не запер дверь. 11. Он обернулся и, не поднимая головы и не показывая ей лица, ушел.  12. Лирика  Пушкина начиная с 1825 года приобретает иной раз черты, не свойственные лирическим его произведениям более раннего времени.

Упражнение 2.  Расставьте знаки препинания.

1. Море играло маленькими волнами рождая их украшая бахромой пены сталкивая друг с другом и разбивая в мелкую пыль. 2. О прогулке он рассказывал  смеясь.  3.  Не  надоело тебе сидеть целыми днями сложа руки? 4. Петров вышел хлопнув дверью и вернувшись в отдел написал заявление об уходе. 5. Белоснежные чайки реяли в воздухе весело покрикивая и  гоняясь одна за другой. 6. Он шагал по дороге бодро и не уступая дороги встречным людям. 7. Недоумевая он решил позвонить. 8. Челкаш оскалил зубы высунул язык и сделав страшную морду уставился на парня вытаращенными глазами. 9. Возвратившись со смотра Кутузов прошел в свой кабинет  и  кликнув  адъютанта  приказал  подать  себе  некоторые  бумаги. 10.  На  ресницах  у  Маши  выступили слезы  она не  спеша  вытирала  их и подпирала щеку. 11. Наташа притихнув выглядывала из своей засады ожидая что он будет делать. 12. Князь Андрей видя настоятельное требование отца сначала неохотно но потом все более оживляясь и  невольно посреди рассказа перейдя с русского языка на французский  язык  начал излагать операционный план предполагаемой  кампании.  13. Мы ждали его  ответа  затаив  дыхание. 14.  Он  постоял  несколько  минут  вздохнул и выпрямив вперед грудь вышел  из  комнаты. 15.  Парень  быстро оглянулся и  робко моргая  вскочил  с  земли. 16. Все  лето  мы  не  покладая рук работали на даче. 17. Вдалеке  я  разглядел  людей  которые что-то крича и размахивая руками бежали в нашу сторону. 18. Сев за стол  они начали есть и пить разговаривая. 19. Сад все  больше редея переходя в настоящий луг спускался к реке. 20. Румяное лицо огня задорно улыбаясь  освещало темные фигуры вокруг него и голоса людей задумчиво вливались в тихий треск и шелест пламени. 21. Михаил понимал что не имея плана местности не сможет выйти  к  деревне. 22.  Он  побежал  за  ними но услышав другой выстрел остановился. 23. Присев под деревом чтобы закурить  я  увидел  вдали  огонек.  24. Несмотря  на  разницу  характеров  и кажущуюся суровость Артема братья крепко любили друг друга. 25. На другое  утро  несмотря  на  упрашивания  хозяев  Дарья  Александровна собралась ехать. 26. Я думал что услышав эту новость ты мне  сразу  же позвонишь. 27. Погода  невзирая  на  последнюю  треть  октября  стояла отличная.  28.  Сергей  схватил  хлеб  быстро  поцеловал  матери  руку и несмотря на усталость возбужденно глядя в  темноту  своими  острыми глазами стал жевать эту чудесную пшеничную горбушку.
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